

**6850. 2017. 2023. 57 000 000.**

Non, ceci n'est pas le code-barres d'un quelconque objet dont nous ferions la promo. As-tu deviné à quoi correspondent ces chiffres ? Voici les réponses.

**6850.** C'est le nombre d'appels reçus par SOS enfants l'an dernier en Belgique. Sachant qu'à la louche, nous sommes 4,9 millions (Wallonie et Bruxelles-Capitale), qu'un quart sont des enfants, ça donne 1 enfant sur 178. Si ton unité compte 178 scouts, dis-toi que potentiellement l'un d'eux a déjà appelé SOS enfants. Un chiffre qui donne le vertige.

« *Oui mais c'est quoi la maltraitance ?* » me diras-tu ? En France, la loi la définit comme cela : la maltraitance répond à la réunion de trois critères cumulatifs :

- la victime est une personne en situation de vulnérabilité ;
- l'acte de maltraitance consiste dans tout geste, toute parole, toute action ou tout défaut d'action qui compromet ou porte atteinte :
  - à son développement ;
  - à ses droits ;
  - à ses besoins fondamentaux ;
  - ou à sa santé ;
- alors que l'auteur et la victime sont dans une relation de confiance, de dépendance, de soin ou d'accompagnement.

Si tu préfères la définition de Wikipédia, la voici : la maltraitance est un mauvais traitement infligé à une personne que l'on traite avec violence, mépris, ou indignité. La maltraitance implique un rapport de pouvoir ou domination entre l'auteur et la victime, qui est ainsi souvent dépendante et sans défense.

Donc non, la maltraitance, ce n'est pas qu'une histoire de coups. C'est bien plus large que ça.

« *Mais où tu veux en venir ?* » Eh bien au fait qu'en **2017**, en conférence mondiale, l'Organisation mondiale du mouvement scout a lancé une grande campagne autour de la politique *Safe From Harm* (à l'abri de la maltraitance, en français). Pour l'ensemble des associations scoutistes du monde, il est impensable qu'un enfant puisse ne pas être bien traité dans le cadre de l'animation scoutiste. AU-DELÀ de cette politique (ré)affirmée, une invitation a été lancée aux différentes fédérations. Il s'agissait de leur demander de se doter d'une politique claire autour de la bienveillance, non négociable, au sein des activités scoutistes. Notre fédération s'est assez vite lancée dans le boulot : analyse de nos outils, recommandations d'un groupe de travail extérieur sur les pistes d'amélioration, mise en place de procédures plus claires, et écriture d'une politique votée en mars 2023 : la politique

de protection des jeunes et des adultes. Parce que oui, chez nous (comme ailleurs probablement), la maltraitance n'est pas cantonnée à la relation adultes-enfants. Elle englobe aussi les relations entre adultes. Et ça nous tient terriblement à cœur.

**2023.** Un appel à témoignages est lancé par un journal pour récolter des faits de maltraitance dans le scoutisme. Sans surprise malheureusement, nous découvrons que malgré les très nombreux efforts faits par de très nombreuses unités, certaines pratiques continuent à (ab)user d'humiliations diverses et variées. Un non-sens pour celui ou celle qui s'engage à porter les valeurs scoutistes comme animateur ou animatrice. Un non-respect du *Code qualité de l'animation*. Un abus de confiance donnée par les parents.

C'est pourquoi, alors que nous nous apprêtons à sortir une armada de choses en même temps que le lancement du nouveau mandat en septembre, nous avons décalé nos différents plans de comm' pour que cela t'arrive dès maintenant.

- *Scout place safe place* : une campagne t'invitant à mettre en place 6 choses, 6 petites choses, qui permettront d'augmenter encore le bien-être des enfants sur le camp.
- Le courrier sur la totémisation (en cours de finalisation) : ce projet, qui date de juin 2022, va sortir avant les camps. Une manière de r-r-r-r-appeler que non, les humiliations, le mépris, la honte, n'ont PAS LEUR PLACE dans un outil comme la totémisation. Qu'ils soient pratiqués ailleurs, je n'approuve pas, mais ce n'est pas de ma responsabilité. Ici, j'ai à cœur de pouvoir dire à chaque parent des 45 000 familles de notre fédération : oui, ton enfant est bien traité chez nous.
- Le nouveau formulaire de signalement : une manière supplémentaire de dénoncer un fait dont quelqu'un a été victime ou témoin. Parce que chaque fait est pris en charge.
- Le *Ça se discute Infoparents*, qui se voit doté d'un nouveau dossier bien-être. Habituellement envoyé à la rentrée, il sera cette année envoyé fin juin.

Et puis surtout ces rappels, nombreux, que l'éducation par la bienveillance est un fondement essentiel de notre méthode. La confiance aux enfants. L'apprentissage par l'action, et donc par l'erreur. Le respect de chacun et chacune pour celui/celle qu'il/elle est. Le leader positif. La responsabilisation. L'acte d'amour, au sens noble du terme, vers chacun des enfants qui nous sont confiés. Parce qu'ils le méritent bien. Et que nous avons tout à gagner si 55 000 enfants quittent, demain, la fédération en étant bien dans leurs baskets. Parce que notre monde a tout à gagner si les **57 000 000** de membres dans le monde quittent, demain, le scoutisme en étant bien dans leurs baskets.

Alors qu'on en finisse avec ses agissements. Et que vos camps soient flamboyants.

Amitiés scoutistes.

Christelle, présidente fédérale, comme un coup de gueule pour son  
dernier édito ❤️



# Cet été, fais de ton camp une safe place



Coralie, animatrice  
fédérale Diversité &  
Inclusion



Christelle, présidente  
fédérale

**Scout place, safe place ! Venir chez Les Scouts, ça DOIT être synonyme de bien-être.**

**Découvre nos six conseils pour faire de ton camp un endroit encore plus safe ! Prêt-e à rejoindre le mouvement ?**



## 1. Établis une charte du vivre-ensemble en début de camp

Ça permettra d'offrir un cadre de sécurité à chaque membre du groupe, ceci pour que chacun et chacune puisse se sentir bien au sein du groupe. Élaborée en cogestion, une charte favorise l'émergence d'une dynamique de groupe orientée vers le NOUS et l'intelligence collective.

## 2. Aménager un espace Oasis sur ton endroit de camp

L'espace Oasis est une pièce ou une tente de détente et de bien-être qui offre à chacune et chacun l'occasion de s'isoler, s'accorder le temps de faire une pause, gagner en sérénité, etc.

## 3. Soigner la relation avec les parents

Définis notamment avec eux quand et comment tu leur donneras des nouvelles de leur enfant durant le camp.

## 4. Propose une animation Sensation à tes scouts

Il s'agit d'un temps spécifique pour faire de la place aux réflexions sur les valeurs et aux questions spirituelles qui sont au cœur du mouvement scout..

## 5. Joue à Cartes sur table avec ton staff

Ce jeu a pour vocation de discuter des habitudes et des pratiques qui ne sont pas toujours questionnées. Cela permet de les aborder, d'en prendre conscience et, éventuellement, d'amorcer un changement.

## 6. Accroche l'affiche Signaler des violences

En évidence sur ton endroit de camp ! Cette affiche permet à tout un chacun de savoir à qui faire appel s'il est victime ou témoin d'une atteinte à l'intégrité d'une personne au sein de la fédération Les Scouts.

**Pour montrer que tu t'engages à faire de ton camp une safe place, une surprise t'attend dans le colis camp que recevra ton animateur responsable. 😊**

# Un scoutmain au camp ? C'est maintenant !



Carole, chargée de  
projets



Solange, animatrice  
fédérale Baladins

À ce stade, tu as déjà une vue claire de ton programme de camp ? Super ! Mais peut-être y a-t-il des journées pour lesquelles tu te dis : « *Mouais, c'est sympa mais on pourrait peut-être trouver mieux* ». C'est ton cas ? Merveilleux ! On a LA solution pour toi.



Scoutmain... ?

Si tu as manqué l'info, scoutmain, c'est le petit nom qu'on a donné à la fameuse "B.-A." scoute. Évidemment, aider la mamie d'à côté à tondre sa pelouse ou encore faire les courses pour ton voisin qui s'est cassé la jambe, c'est sympa et ça rend service.

Cela dit, l'idée du scoutmain, c'est de trouver une **action gratuite qui aille un peu plus loin en te permettant de t'engager pour la communauté** dans une plus large mesure, qui a un effet sur le long terme et surtout qui soit enrichissante pour tes scouts et toi (au-delà du simple plaisir qu'il y ait à rendre service bien sûr).

Un scoutmain, c'est par exemple organiser un petit-déjeuner équitable avec l'aide d'Oxfam, ce qui permet non seulement d'aider financièrement l'association mais également de profiter de l'évènement pour sensibiliser tes scouts et toutes les personnes qui participeront au petit-déjeuner aux enjeux du commerce équitable et des relations nord-sud.

## ... durant le camp ?!

Si tu veux organiser un scoutmain durant ton camp, voici plusieurs pistes. Pour te donner toutes les chances de réussir à le concrétiser, contacte les partenaires dès que possible !

- Les parcs naturels : il y en a 12 en Wallonie et leur mission, grosso modo, est de porter et de développer des projets de développement durable sur le territoire et de protéger certaines zones afin de favoriser le bon développement de la biodiversité. Pour ce faire, ils cherchent souvent de l'aide pour entretenir certaines zones (désherber, arracher les espèces invasives, planter...).
- Les contrats de rivière : il y en a 14 et comme leur nom l'indique, ils sont en charge de la protection et de la gestion des cours d'eau en Wallonie. Ils peuvent te proposer des actions liées à l'entretien des berges, au nettoyage des rivières ou encore à la protection de la faune et de la flore.
- Les plans communaux de développement nature (PCDN) : un PCDN, c'est un partenariat entre différents acteurs d'une commune en vue d'élaborer un programme d'actions en faveur de la biodiversité. Aujourd'hui, 93 communes sont investies dans la démarche. Si la commune dans laquelle se déroule ton camp en fait partie, pourquoi ne pas la contacter pour lui demander si votre aide pourrait leur être utile ?

Ces pistes ne sont bien sûr que des idées pour faciliter la recherche de scoutmain à réaliser durant le camp. Tu peux toujours te renseigner auprès de la commune qui vous accueille ou en discuter avec ton propriétaire.

Même si ce n'est pas pour cet été, réaliser un scoutmain en section, c'est une chouette activité, **penses-y lorsque tu prépareras ton planning de l'année !**

## RDV sur la plateforme scoutmain

Pour le moment, cette plateforme est accessible sans problème. Par contre, elle ne contient pas encore beaucoup de propositions de projets et doit être un peu remaniée (on y travaille !).

# Plus durable le camp



Pauline, chargée de communication



Charlotte, animatrice fédérale en charge de la durabilité

**Cette année, tu aimerais organiser un camp plus respectueux de l'environnement, mais par où commencer ? Entre la nourriture, les transports, les produits d'hygiène et le matériel d'animation, voici une série de pistes à mettre en œuvre, ainsi que quelques activités de sensibilisation à proposer à tes scouts.**



**Une intendance zéro impact ou presque**

De nombreuses pistes existent pour limiter l'impact environnemental de ton intendance au camp : acheter local, en vrac, utiliser ses contenants et des bouteilles consignées, faire un compost... Tu en retrouveras une grande partie [par ici](#). Tu aimerais acheter en vrac mais tu crains de faire exploser ton budget ? Avec l'expérience, on se rend compte que ce n'est pas forcément plus cher : tu fais attention à ce que tu achètes et, surtout, tu prends juste les quantités dont tu as besoin. N'aie pas peur de tester !

Tu as peut-être tes habitudes dans ton quartier mais, en camp, c'est une autre histoire. Alors, voici quelques sites qui répertorient sur des cartes les magasins qui vendent des produits en vrac, zéro déchet, locaux ou provenant des circuits courts :

- Liste d'Ecoconso reprenant les [magasins vrac et zéro déchet](#) situés à Bruxelles et en Wallonie.
- Carte des [magasins acceptant que vous veniez avec vos propres contenants](#).
- Répertoire par [catégorie de produits mettant en relation directement les consommateurs et les producteurs](#) pour l'achat de produits locaux. Pour te faciliter la vie, il existe même une application : « Mangez Local ».

## Déguisements et décors de récup'

Tes activités aussi peuvent prendre un aspect durable. Et pour ça, la récup' est ton amie ! Utilise du matériel provenant d'autres activités, des vieux draps ou encore des objets destinés à la poubelle pour confectionner tes décors et autres déguisements.

### Fabrique ta pâte à modeler

Tu peux également réaliser du matériel en compagnie de tes scouts. Et si tu proposais à tes baladins ou louveteaux de faire de la plasticine 100% écologique ? On t'a dégoté une petite recette à tester d'urgence. Et pour qu'elle soit vraiment zéro déchet, utilise plutôt des [colorants alimentaires naturels](#). 😊

## Et pour l'hygiène ?

Le fait maison te botte ? Il existe un tas de recettes pour fabriquer produit vaisselle, dentifrice et autre déodorant. Ça pourrait faire l'objet d'une chouette activité en début de camp et tes scouts pourront utiliser leur création tous les jours. Quoi de plus motivant ? Propose également à tes scouts de construire et d'utiliser des toilettes sèches, un système simple qui te permettra d'alimenter un compost.

## « En voiture, Simone », so has been !

Pour partir au camp, privilégie le covoiturage (il existe des sites pour t'aider à l'organiser) ou les transports en commun. Pour rappel, tu bénéficies de tarifs privilégiés avec le TEC, la Stib et la SNCB. Profites-en ! Une fois sur place, utilise un vélo pour les déplacements liés à l'animation et pour faire les petites courses (puisque vous aurez déjà fait les grosses courses avant le camp).

### Activités de sensibilisation

Il n'y a pas que la nourriture, les produits d'hygiène ou les produits de nettoyage qui peuvent être plus durables et produire moins de déchets. La sensibilisation peut aussi être un moyen de nourrir, mais la réflexion cette fois-ci. 😊 Voici quelques idées que l'on a repérées pour toi :

- Drôle de planète (baladins – louveteaux – éclaireurs – pionniers) : ce site reprend une série de fiches d'animation, classées par catégories d'âge, sur une multitude de sujets : consommation, cycle de vie d'un objet, mobilité, eau / énergie, réparer / recycler, qualité de l'air, etc. Une façon pratique et active d'aborder la thématique choisie.
- Le jeu de la ficelle (éclaireurs – pionniers) : jeu interactif permettant de se représenter les liens et implications de nos choix de consommation. Il met en lumière les liens indissociables entre les sphères économique, sociale, environnementale et politique de notre société.
- Urbo, la ville en transition – SCI (éclaireurs – pionniers) : un jeu de rôle durant lequel les participants pourront réinventer leur ville qui est en transition suite à la prise de conscience que les modèles de production et de consommation ne sont plus viables. Mais il existe des solutions ! Tu veux en savoir plus, n'hésite pas à contacter le SCI : <http://www.scibelgium.be/se-former/boite-outils/>
- Et enfin, une boîte à idées sur plein de thématiques avec toute une série de critères prédéfinis.

## Vert le camp, tu connais ?

On l'avoue : ça date un peu... L'opération « Vert le camp » remonte déjà à 10 ans.

😬 Mais en relisant le contenu de la farde qui avait été construite à l'époque, on se dit qu'on était quand même des précurseurs !

Tu trouveras sur [lesscouts.be](http://lesscouts.be) (tape Vert le camp dans le moteur de recherche) des fiches pratico-pratiques utiles dans la dernière ligne droite pour ta préparation de camp sur diverses thématiques :

- la gestion des déchets ;
- les transports ;
- l'alimentation ;
- les ressources naturelles ;
- la gestion de l'énergie.

# Ta section, une safe place pour les personnes LGBTQIA+ ?



Manon, membre du pôle  
Diversité & Inclusion



Nicola, membre du pôle  
Diversité & Inclusion

Il y a quelques semaines, la Belgique revêtait les couleurs de l'arc-en-ciel à l'occasion de la Pride. Que tu le saches ou non, tu as peut-être dans ton unité des scout-e-s, animateurs ou animatrices LGBTQIA+.

Pour te permettre de discuter de ces thématiques avec ta section, nous te concoctons des fiches d'animation qui seront disponibles dès septembre.



## Genre et LGBTQIA+ : pourquoi en parler avec mes scout-e-s ?

Le scoutisme a notamment pour ambition de développer l'esprit critique des jeunes, les amenant à questionner les normes de la société et à faire leurs propres choix. De plus, nos valeurs nous guident vers l'ouverture, le respect des autres et de leur diversité.

Comme en témoigne notre politique de protection des jeunes et des adultes, notre mouvement veille à ce que le scoutisme représente un espace de bien-être pour tous et toutes. Cela implique donc entre autres de garantir un environnement bienveillant envers les scout-e-s, animateurs et animatrices LGBTQIA+.

Enfin, ces sujets pourraient être amenés par tes scout-e-s et il est important que tu sois équipé-e pour accompagner les questionnements et les situations qui émergent dans ta section.

## Des animations clé sur porte adaptées à chaque branche

Pour t'aider à aborder les enjeux LGBTQIA+ avec ta section, nous sommes en train de créer des fiches d'animation que tu pourras utiliser telles quelles ou t'approprier. Elles te permettront d'approcher ces questions à travers des angles adaptés aux différentes tranches d'âge : l'amour, la famille, les stéréotypes de genre, le langage...

Pas besoin d'être expert-e pour les utiliser ! Et si tu as envie de te lancer dans une de ces animations mais que tu as quelques questions ou hésitations, un besoin d'assistance ou de ressources, tu peux [contacter le pôle Diversité & Inclusion par mail](#).

Au sein de la structure fédérale, le pôle Diversité & Inclusion s'occupe de projets autour des questions de genre et LGBTQIA+, ainsi que des enjeux liés à la spiritualité, aux migrations et au handicap.

## Dans la vie quotidienne

Créer un espace bienveillant et inclusif pour les personnes LGBTQIA+ passe par l'ouverture du dialogue sur ces thématiques, mais aussi par des attentions dans la vie quotidienne.

### Voici quelques attitudes que tu peux adopter :

- Être à l'écoute des jeunes et adultes qui viennent te parler de ces questions.
- Entendre les besoins qu'ils et elles t'expriment.
- Ne pas reproduire de normes et stéréotypes dans ton langage et tes animations.
- Prendre le temps de te renseigner. Voici quelques pistes : [Swipe! des asbl](#), [Alter Visio](#), [les CHEFF et Crible](#), [le Glossaire 2023 de la Rainbow House](#), [le Guide des jeunes LGBTQIA+ des CHEFF](#)...
- Réagir face aux insultes, moqueries et discriminations dont tu es témoin.

➡ En attendant la sortie des fiches animation à la rentrée, on compte sur toi pour faire de ta section une safe place où tous et toutes peuvent se développer sereinement !

# Les droits humains ont coloré l'animation scout



Naomi, chargée de  
projets Diversité &  
Inclusion



Coralie, animatrice  
fédérale Diversité &  
Inclusion

**Les droits humains colorent l'animation scout ?**

**Mais si, tu sais, cette campagne qu'on te proposait de vivre de novembre à décembre pour mettre les droits humains au cœur de ton animation !**

**Dans cet article, on te propose de faire le bilan de la campagne et d'aller à la rencontre de la NO007 ! Alors prêt-e-s ? C'est parti !**



## Droits humains et scoutisme

Les droits humains sont devenus si importants en tant que référence à la dignité humaine qu'ils sont continuellement cités comme des piliers de la paix et du bien-être dans la société. Cela fait d'eux une partie centrale de la construction d'une culture mondiale de la paix et, par conséquent, un élément essentiel du scoutisme. Parce que le scoutisme, c'est un mouvement mondial qui a pour mission de participer à la création d'un monde meilleur.

L'éducation à la paix et aux droits humains est un outil clé pour changer les attitudes et les comportements : chaque jour, des scouts défendent des valeurs et s'engagent activement dans leur communauté. Ils ont un impact direct sur la société.

# La mission du scoutisme

« Le scoutisme a pour mission — en partant des valeurs énoncées dans la *Promesse* scout et la *Loi* — de contribuer à l'éducation des jeunes afin de participer à la construction d'un monde meilleur peuplé de personnes épanouies, prêtes à jouer un rôle constructif dans la société. »

**LES DROITS HUMAINS**  
COLORENT L'ANIMATION SCOUTE  
**2022**

**71**  
SECTIONS  
INSCRITES  
À LA CAMPAGNE

**2415**  
SCOUT-E-S,  
ANIMATEURS  
ET ANIMATRICES

**UNE CAMPAGNE PERTINENTE,  
INNOVANTE ET LUDIQUE  
QUI OFFRAIT UN LARGE CHOIX  
DE POSSIBILITÉS D'ACTIONS !**

**CE QUE LA CAMPAGNE ET LES FICHES  
ONT PERMIS AUX ANIMATEURS ET ANIMATRICES**

- DE SE SENTIR À L'AISE POUR ABORDER LES DROITS HUMAINS ET LES DROITS DE L'ENFANT AVEC LEUR SECTION •
- D'APPRENDRE DE NOUVELLES CHOSES •
- DE SENSIBILISER LES SCOUT-E-S À LA THÉMATIQUE •

**CE QUE LA CAMPAGNE ET LES FICHES  
ONT PERMIS AUX SCOUT-E-S**

- VIVRE UNE ANIMATION ADAPTÉE À LEUR ÂGE •
- DÉCOUVRIR ET PRENDRE CONSCIENCE DE LEURS DROITS EN S'AMUSANT •
- APPRENDRE DE NOUVELLES CHOSES •

**UNE CAMPAGNE RÉUSSIE  
GRÂCE À VOUS !**

UN MONDE MEILLEUR

## Historique de la campagne

En 2019, les délégués qui ont participé à la construction du contrat d'animation fédérale #Impact ont demandé que des outils sur la thématique des droits humains soient créés. Pour répondre à ce besoin, un kit CU et quatre nouvelles fiches Sensation ont été mis à disposition. La campagne Les droits humains colorent l'animation scout a permis d'en faire la promotion.

Durant un mois, les animateurs et animatrices ont été invités à mettre en avant les droits humains dans leur animation. Du 15 novembre au 15 décembre, plusieurs actions ont été possibles :

- faire vivre une fiche Sensation sur les droits humains aux scouts ;

- vivre une animation organisée par un de nos partenaires (Amnesty, UNICEF et Julie du DGDE) ;
- participer à des actions à l'occasion du 21 novembre (Journée internationale des droits de l'enfant) et du 10 décembre (Journée internationale des droits humains).



## Merci !

Assez parlé des détails ! Parlons de ceux et celles qui ont mis leur temps, leur talent et leur cœur au service de la campagne.

### **Merci aux sections participantes des unités suivantes :**

BW007, OM014, BC028, HS005, OM004, BH075, HD021, TE022, VM024, HD006, VM003, HD008, SV036, HS005, BH073, OM017, VM004, DL016, RP002, HF012, DL007, LU015, OM009, NO019, BH099, HB002, LU013, LG019, VM008, NM056, OA002, TO003, LC076, BM004, HB027, BM012, BW001, WL010, TH002, HD002, NO012, NO027, BH067, HB007, BR012, BH072, NO007, BM008, TE006, VM024, TE021.

## Ils ont participé à la campagne

**Mathieu (animateur Baladins), Jérôme (animateur Louveteaux) et Pauline (animatrice Éclaireurs) de la N0007 de Gembloux ont participé à la campagne. Nous leur avons posé quelques questions.**

### **Pourquoi avez-vous décidé de vous inscrire à la campagne Les droits humains colorent l'animation scout ?**

- **Mathieu** : En tant qu'animateur scout, il est important de promouvoir des valeurs telles que le respect et l'égalité des droits humains auprès des jeunes. Cette campagne permettait de sensibiliser les scouts de notre unité aux droits humains, à la manière dont ils peuvent agir pour les défendre et de les conscientiser aux inégalités et injustices de notre monde.
- **Jérôme** : Nous avons eu connaissance de cette campagne via les réseaux sociaux et nos contacts avec la fédération et elle nous a tout de suite touchés. C'était, je pense, l'occasion pour nous de faire vivre au maximum les valeurs scout à travers un acte concret pour des personnes dont les droits sont bafoués.

- **Pauline** : Un peu par curiosité. Les droits humains, c'est un thème sur lequel j'avais l'impression de ne pas être suffisamment informée pour pouvoir en parler à mes scouts de la bonne manière. L'idée d'avoir une activité toute prête m'a paru rassurante pour se lancer et aborder le sujet avec les éclaireurs et éclaireuses.

### Quelles sont les initiatives que vous avez menées pour la campagne ?

#### Comment cela s'est-il organisé ?

- **Jérôme** : Nous avons organisé une réunion de Noël sur le thème des droits humains et de l'enfant. Nous avons tout d'abord fait des activités en section en lien avec ce thème afin d'introduire le sujet, puis nous nous sommes tous rassemblés pour écrire des lettres à tout une série de personnes mises en avant par Amnesty International. Nous avons contacté Amnesty qui a envoyé deux personnes pour nous guider lors de la rédaction de ces lettres. Les plus jeunes scouts ont fait des dessins tandis que les plus âgés écrivaient des lettres plus personnelles, chacun donnant du courage à sa manière.

### Aviez-vous des craintes avant de participer (manque de temps, intérêt des scouts, etc.) ? Ces craintes se sont-elles confirmées ?

- **Mathieu** : Mes principales craintes étaient le manque de motivation des scouts et, en tant qu'animateur Baladins, j'avais également peur qu'ils ne comprennent pas bien le message et le but de cette action. Ces craintes sont vite parties le jour de l'animation, la plupart des jeunes étaient motivés, nous avons pu écrire 181 lettres. Malgré leur jeune âge, ils ont compris, les textes et les dessins étaient bien réalisés et même parfois touchants.
- **Jérôme** : J'avais peur que les loups soient trop jeunes pour participer à cette action. En effet, bien que concrète, cette action a des effets fort lointains vu que nous écrivons des lettres à des personnes que nous ne connaissons pas et que nous ne connaissons d'ailleurs jamais. De plus, j'avais peur que les concepts de "droits humains" et "droits de l'enfant" soient trop abstraits. Finalement, cela s'est très bien passé. Les enfants sont très vite rentrés dans le concept d'écrire des lettres et j'ai l'impression que les enjeux ont plutôt bien été compris, à leur niveau. L'explication des "droits" était un peu plus ardue mais que serait le scoutisme sans une pointe de difficulté ?
- **Pauline** : Nous avions peur que l'activité ne soit pas suffisamment dynamique et que certains décrochent vite. Le fait d'avoir un jeu de piste était une bonne manière de rendre l'activité plus ludique.

### Que reprenez-vous de cette expérience ?

- **Mathieu** : J'ai été agréablement surpris par l'intérêt que porte même les enfants de 6 ans à ce sujet. Les scouts ont beaucoup appris sur les droits humains.

Même nous en tant qu'animateurs et animatrices, cela nous a permis de nous sensibiliser. J'espère aussi que nos lettres auront un impact sur les personnes dont les droits ont été violés et sur les autorités responsables.

- **Jérôme** : C'est une expérience très enrichissante, autant pour les scouts que pour les animateurs et animatrices. Je pense que cela va les marquer. Quand je repense à mes propres années scout, c'est ce genre d'action qui m'a le plus marqué et influencé la personne que je suis devenue aujourd'hui. Donc pour moi, ce n'est que du positif d'un point de vue éducationnel !
- **Pauline** : La thématique des droits humains n'est pas un sujet si difficile à aborder, que ce soit avec des petits ou des grands. Il existe une multitude de contenus qui peuvent nous aider à aborder le sujet que ce soit de manière globale ou en se focalisant sur certaines thématiques plus spécifiques. On peut donc facilement proposer une activité à nos scouts en fonction des sujets qui les touchent plus particulièrement ou par rapport à des problématiques qu'on vit dans la section.

**Que diriez-vous aux animateurs et animatrices qui n'osent pas organiser leur campagne ?**

●

●



●

**Alors, convaincu-e ?**

**Tu as raté l'information ? Pas eu le temps de mettre ça en place en novembre ou décembre ? Pas de panique, tout est encore disponible pour vivre cette campagne à ton rythme !**

1. Toutes les fiches Sensaction sont disponibles sur la plateforme de partage.
2. Le kit CU est disponible sur le site.
3. Tu peux organiser ton propre Marathon des lettres (octobre – décembre 2023) avec les ados, ou remplir des cartes postales action avec les enfants en partenariat avec Amnesty. Chaque année, Amnesty te propose d'agir en soutenant des individus qui sont en danger parce qu'ils ont choisi de défendre les droits humains.
4. Amnesty et Unicef organisent également des animations gratuites sur le sujet pour les mouvements de jeunesse :
  - Pour une animation sur les droits humains avec Amnesty, rien de plus simple, il te suffit de compléter [ce formulaire-ci](#) !
  - Pour une animation sur les droits de l'enfant avec UNICEF, même chose, mais il faut compléter [ce formulaire-là](#) !

**En éduquant les scouts aux droits humains, tu participes à la construction d'un monde plus juste, plus égalitaire, plus inclusif et plus solidaire, alors MERCI !**